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Несколько лет назад в стране 
был взят курс на выращивание 
КРС мясных пород: ставилась 
задача заработать на экспорте 
и самих белорусов постепенно 
приучать к полезному продукту. 
Однако отношения в цепочке произ-
водство — переработка — торговля 
складываются не совсем успешно. 
От реализации КРС элитных мяс-
ных пород хозяйства прибыль полу-
чают незначительную, а то и вовсе 
рентабельность равна нулю. Плюс 
головная боль из-за сложности ре-
ализовать скот мясокомбинатам. У 
них тоже вроде веская причина от-
сутствия заинтересованности иметь 
дело с элитным скотом. Говядину во-
обще и мраморное мясо в частности 
неохотно берут на реализацию тор-
говые партнеры. Несмотря на заве-
рения специалистов в том, что говя-
дина гораздо полезнее, а мраморное 
мясо так и вовсе кладезь полезных 
веществ для организма, покупатель 
не проявляет большого интереса 
к безусловно полезному продукту, 
по традиции отдавая предпочтение 
свинине. Не лучшим образом сло-
жилась конъюнктура и на внешних 
рынках. Наша говядина на них также 
не очень востребована — еще и по 
причине ценовой конкурентности.

Как переломить ситуацию и сделать 
новое направление в развитии живот-
новодства взаимовыгодным для всех 
партнеров? Это основной вопрос, по-
ставленный в статье “Дело вкуса”. 
Ответы на нее редакция получила из 
комитета по сельскому хозяйству и 
продовольствию Гомельского облис-
полкома и Минсельхозпрода респуб-
лики. 

В письме из облсельхозпрода со-
общается о реализации в Гомельской 
области Республиканской програм-

мы по племенному делу в животно-
водстве на 2011— 2015 годы. При-
водится подробнейшая статистика. 
Так, создано 6 племенных органи-
заций вместо запланированных 4. 
Правда, задание по импорту племен-
ных животных специализированных 
мясных пород не выполнено, как и не 
достигнута запланированная цифра 
в 15 000 голов коров всех мясных 
пород. В целом же поголовье коров 
специализированных мясных пород 
уже выше, чем планировали: более 
6770 голов, или 117% к заданию.

В письме приводятся данные, 
сколько мясного скота переработано 
на трех мясокомбинатах области за 
первое полугодие 2013-го. Больше 
всего на Гомельском — 170,2 тонны. 
Второе место со 131 тонной у Калин-
ковичского. Меньше всего — 86,5 
тонны — переработал Жлобинский 
мясокомбинат. Много это или мало 
для каждого из трех предприятий, 
без анализа приведенной статисти-
ки специалистам разобраться слож-
но. Отмечается, что основной рынок 
сбыта элитных мясных полуфабрика-
тов — фирменная торговая сеть мя-
сокомбинатов, розничная торговля 
и общепит. Объемы этого сбыта не 
называются. Хотя и без того очевид-
но — невысокие.

Подобная статистика, только в 
масштабах республики, приведена 
и в письме из Минсельхозпрода за 
подписью замминистра В. Седина. 
Чтобы стимулировать хозяйства уве-
личивать поголовье скота мясных по-
род и их помесей, Минсельхоз прод 
в апреле прошлого года принял спе-
циальное постановление № 31 “Об 
установлении фиксированных цен 
на сельскохозяйственную продук-
цию (животноводства), закупаемую 
для государственных нужд”. Так, ми-

нимальная закупочная цена за тонну 
живого веса молодняка высшей упи-
танности КРС мясных пород и их по-
месей на 34% выше молодняка такой 
же категории молочных пород. Одна-
ко вспомним, надбавка, не обогатила 
хозяйства, которые занимаются элит-
ным мясным скотоводством. У них 
существуют проблемы с реализаци-
ей не только бычков элитных мясных 
пород, но и обычных.

Тем не менее взят курс на расширен-
ное воспроизводство поголовья скота 
специализированных мясных пород и 
потому реализация его на мясокомби-
наты ведется в минимальных объемах. 

20 августа проблемы развития 

мясного скотоводства обсуждались 
и в Совмине. Результатом стало по-
ручение РУП “НПЦ НАН Беларуси по 
животноводству” совместно с заин-
тересованными структурами обес-
печить разработку и внедрение тех-
нического нормативного правового 
акта на производство мраморной го-
вядины. Ведь по действующим ныне 
ТУ оценка качества делается с учетом 
массы живого животного и убойной 
массы. Такой упрощенный подход не 
годится для элитной говядины. Впро-
чем, на белорусских мясокомбинатах 
разработаны и внедрены новые схе-
мы разделки ее, в том числе ГОСТ Р 
5261. Разработаны технические опи-

сания на 63 наименования элитных 
полуфабрикатов. Но очевидно, что и 
это не особенно повлияло на их по-
пулярность у населения.

А что может повлиять, не считая бо-
лее высокой покупательской способ-
ности? Можно полностью согласиться 
с чиновниками из Минсельхозпрода: 
грамотная пропаганда, креативная 
реклама высоких потребительских ка-
честв говядины вообще и мраморного 
мяса в частности. Из министерского 
ответа понятно, что такая реклама ши-
роко ведется в торговых предприятиях 
и СМИ, особенно на радио. В качест-
ве примеров активного участия в дру-
гих рекламных акциях, организации 
дегустаций совместно с торговыми 
партнерами называются Минский и 
Волковысский мясокомбинаты.

По подсказке Минсельхозпрода 
пытаюсь найти на официальных сай-
тах наших мясокомбинатов инфор-
мацию об элитных полуфабрикатах 
из говядины. В этом смысле приятно 
удивил лишь сайт Калинковичского 
мясокомбината. На сайте Жлобин-
ского такой информации вообще не 
удалось найти. 

Реклама, безусловно, двигатель 
торговли. Но, возвращаясь к нашим 
баранам, то бишь элитным бычкам и 
телкам, следовало бы заметить, что, 
наверное, не в последнюю очередь 
надо стремиться сделать производс-
тво мяса более дешевым. Чтобы оно 
было по карману среднестатистичес-
кому отечественному покупателю, а 
потенциальных экспортеров цена 
не отпугивала. Поэтому и кажется 
логичным вкладывать средства в 
науку, передовые технологии, чтобы 
увеличить продуктивность полей и 
ферм, добиваясь удешевления про-
изводства мяса.

Любовь ЛОБАН 

“ГП” ОТВЕТИЛИ

Говяжий стейк свиной шкварке не конкурент?
ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Встретились и договорились
Белорусский металлургический завод принял участие в меж-

дународной выставке предприятий горнодобывающей, метал-
лургической промышленности и энергетики Katowice-2013 в
Польше. На форуме было представлено 406 компаний — именно
столько смог вместить концертно-выставочный комплекс Spodek,
в котором последние выставочные места на Katowice были вы-
куплены за год.

В Катовице собрались представители предприятий горнодобы-
вающей и металлургической отрасли из 17 стран мира. Наиболь-
шее количество участников прибыло из Великобритании, Герма-
нии, ЮАР, Чехии и Словакии. Премьер-министр Польши Дональд
Туск, осмотрев совместный стенд БМЗ и BMZ Polska, отметил
широкий ассортимент продукции жлобинского предприятия.

Участие в выставке для БМЗ оказалось довольно продук-
тивным, сообщает пресс-служба завода. Прошли, в частности,
встречи с ведущими польскими производителями машин и обо-
рудования, дистрибьюторами и разработчиками технологий гор-
нодобывающих работ. Получено несколько заказов на круглый
прокат и трубы, подготовлено тендерное предложение, а также
оговорены спецификации материалов для получения одобрения
поставок на предприятия немецкого концерна Daimler AG. 

Татьяна ЕРМАКОВА

Кредитный приоритет 
российского сбербанка

Генеральный директор ОАО “МНПЗ” Анатолий Куприянов
подписал меморандум с ОАО “Сбербанк России” о выделении
предприятию значительных кредитных ресурсов в валюте.
Такое сообщение появилось на сайте предприятия. По словам ген-
директора, были и другие претенденты на получение кредита, од-
нако выбор пал именно на мозырских нефтепереработчиков. Для
Сбербанка России очевидно: предприятие работает эффективно,
выпускает продукцию высокого качества и поэтому представляет
интерес для нефтяных компаний. 

Прежде таких значительных средств ни НПЗ, ни другим бело-
русским предприятиям никто не выделял. Они необходимы заводу
для продолжения реконструкции, в частности, на приобретение
недостающего технологического оборудования для строительства
установки гидрокрекинга тяжелых нефтяных остатков. Это один
из самых масштабных в истории завода проект, к реализации ко-
торого Мозырский НПЗ приступил первым на территории СНГ. 

Этот комплекс — мечта нынешнего поколения нефтепереработ-
чиков. Реализация проекта позволит углубить переработку нефти
до 90% и выше. Это практически безотходное производство. Про-
цесс очень сложный, во всем мире не много таких производств.
Тяжелые нефтяные остатки — это гудрон, мазут, все еще исполь-
зуемый как топливо, но экологически далеко не лучший продукт.
Газификация стремительно вытесняет его, и наступит время,
когда топочный мазут не будет востребован. Выход в том, чтобы
перерабатывать его в более качественные светлые нефтепродук-
ты. При условии, что для этого будет создано соответствующее
производство. 

Объект не только уникальный сам по себе, но и дорогостоящий:
стоимость его оценивается примерно в миллиард долларов. Ком-
плекс по переработке тяжелых нефтяных остатков будет работать
в составе головной установки гидрокрекинга, мощность его —
3 миллиона тонн мазута в год. Для переработки окажется доста-
точно собственного сырья при условии, что завод будет работать
на полную загрузку. 

Предполагается, что на новом комплексе будет применяться
технология гидрокрекинга с кипящим слоем катализатора, позво-
ляющая обновлять во время процесса катализатор и тем самым
обеспечивать возможность переработки практически любого тя-
желого остатка во время всего периода межремонтного пробега.
После переработки тяжелых нефтяных остатков можно получить
еще до 60% светлых нефтепродуктов. Ввод в эксплуатацию слож-
нейшего объекта намечен на конец 2017 года. 

Любовь ЛОБАН

Бизнес от каждого региона
16 — 19 октября в Ледовом дворце Гомеля пройдет юби-

лейная X Международная универсальная выставка-ярмарка
“Бизнес в регионах”. Организаторы — Гомельское отделение
Белорусской торгово-промышленной палаты и областной ис-
полнительный комитет.

Ожидается, что участие в выставке примут более 60 предпри-
ятий и организаций разных форм собственности из всех регионов
Беларуси, а также из Российской Федерации. На выставке будут
не только торговать, но и всячески продвигать свою продукцию,
заключать выгодные контракты. На выставочных стендах размес-
тятся промышленные товары, одежда и обувь, продукты питания,
парфюмерия и косметика, подарки и сувениры. В программу
войдут презентации различных фирм, новейших товаров и услуг,
дегустация продукции. Предполагается проведение бесплатных
образовательных семинаров.

Роман СТАРОВОЙТОВ

Для сваіх будоўляў — 
уласныя матэрыялы

З пачатку года гомельскі будаўнічы трэст № 14 працуе са
станоўчай дынамікай, павялічвае аб’ёмы работ і актыўна
займаецца вытворчасцю ўласных матэрыялаў. Нарошчваецца
выраб тратуарнай пліткі і бардзюрнага каменя ў цэху элементаў па
добраўпарадкаванні тэрыторый. Па словах дырэктара ўпраўлення
вытворча-тэхнічнай камплектацыі Генадзя Зімяліхіна, за восем
месяцаў гэтага года выраблена 5698 квадратных метраў пліткі,
што значна больш леташняга. Амаль у два разы павялічыўся вы-
пуск бардзюрнага каменя. Вялікая ўвага надаецца павелічэнню
вытворчасці прадукцыі дрэваапрацоўкі, аддзелачных матэрыялаў,
якія ў асноўным выкарыстоўваюцца на ўласных будоўлях трэста.

Сцяпан БАЛОТКІН

АГРАСЕКТАР

Новы ўраджай 
пачынаецца з восені

У адкрытым акцыянерным таварыстве “Ціхінічы” Рага-
чоўскага раёна сёлета намалацілі з кожнага гектара ў сярэд-
нім па 35,5 цэнтнера збожжа. Ураджайнасць жа азімых перавы-
сіла сорак цэнтнераў. У бягучым годзе плошчу пад гэтыя культуры
расшырылі да 1600 гектараў. Аднымі з першых у раёне хлебаробы
правялі сяўбу. Асабліва добра папрацавалі механізатары Андрэй
Новікаў і Уладзімір Агацін. Зараз уносяць у глебу ўдабрэнні пад
будучы ўраджай. Шчыруюць на ўзорванні зяблевага ворыва трак-
тарысты Сцяпан Шутаў і Андрэй Манькоўскі. 

Сцяпан БАЛОТКІН

МИМО СЛУХОВ

Магазин “Портовый” 
отдает швартовы?

Магазин “Портовый” носит 
то же название, что и улица, 
на которой он расположен. 
Для жителей близлежащих 
домов это несомненное бла-
го: за продуктами, образно 
говоря, можно и в домашних 
тапочках бегать. 

Торговая точка принадле-
жит ОАО “Сахарторг”. Одна-
ко там ничего конкретного о 
судьбе “Портового” сказать не 
смогли, кроме того, что опре-
деленные слухи действитель-
но имеют место, поскольку 
жильцов дома, в котором на-
ходится магазин, расселяют. 
И посоветовали обратиться 
за подробностями в КЖРЭУП 

“Центральное”. 
Там подтвердили — жиль-

цов по причине ветхого со-
стояния здания на самом деле 
расселяют, осталось четыре 
квартиры. Таким образом, 
городские власти в дальней-
шем будут решать судьбу всей 
двухэтажки, а не отдельного 
магазина. В настоящее вре-
мя, отметили коммунальщи-
ки, никакой конкретики в этом 
вопросе нет. Однако завери-
ли: ни до конца текущего года, 
ни даже в начале следующего 
никаких перемен с магазином 
не произойдет.

Лара НАВМЕНОВА
Фото автора

В редакцию “ГП” позвонила жительница одного из 

домов по улице Портовой в Гомеле: “Говорят, наш 

магазин скоро закроют. Мы, пенсионеры, волнуемся: 

куда тогда за продуктами ходить?”

СТРОИТЕЛЬСТВО

Местом проведения стал строящийся 
10-этажный жилой дом в микрорайоне № 16 
Гомеля по улице Головацкого, а речь шла о сов-
ременных технологиях производства строи-
тельных работ сухими смесями отечественных 
производителей. В открытии семинара приняли 
участие главный инженер областного УКС Вла-
димир Ковалевич и директор фонда “Энерго-
СтройЭффективность” Николай Морозько. По 
словам Николая Алексеевича, нынешняя кон-
цепция строительной политики требует от руко-
водителей и специалистов отрасли совершенно 
нового уровня качества, а для этого необходи-

мо использовать зарубежные и отечественные 
технологии производства строительно-монтаж-
ных работ, применять современные материалы, 
изделия, машины, механизмы, инструмент. Это 
невозможно без всестороннего повышения ква-
лификации руководителей, специалистов, про-
рабов, мастеров и, конечно же, рабочих. 

В рамках обучающей практической части 
специалисты ООО “Тайфун” продемонстри-
ровали участникам все преимущества штука-
турных работ со станцией “Калета” и провели 
мастер-класс по машинному нанесению гип-
совой и фасадной штукатурки по европейским 

технологиям. Специалисты компании “Илмакс” 
ознакомили с устройством и технологией ук-
ладки самонивелирующихся полов.

В ходе семинара был также проведен обзор 
отечественного рынка сухих строительных сме-
сей, определены перспективные направления в 
производстве белорусских строительных мате-
риалов. Участникам была выдана вся техничес-
кая документация и вручены сертификаты, сви-
детельствующие о повышении квалификации.

Для справки. В апреле 2013 года глав-
ным управлением юстиции облисполкома заре-
гистрирован местный образовательный фонд 

“ЭнергоСтройЭффективность”. Основная его 
цель — содействие профессиональной квали-
фикации, мастерства и общеобразовательного 
уровня кадров предприятий и организаций стро-
ительного комплекса, жилищно-коммунального 
хозяйства, малого предпринимательства, ин-
дивидуальных застройщиков и собственников 
жилья в области проектирования, строительс-
тва, реконструкции и эксплуатации энергоэф-
фективных зданий. Фонд провел пять семина-
ров по дополнительному образованию с выда-
чей сертификатов установленного образца.

Роман СТАРОВОЙТОВ

Внедрение технологий. Энергично и эффективно
Местный образовательный фонд “ЭнергоСтройЭффективность” совместно с КУП “Гомельское областное УКС” по поручению комитета по архитектуре 
и строительству облисполкома провели семинар-практикум на тему внедрения современных технологий в строительстве
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ДЕМОНСТРАЦИЯ УКЛАДКИ САМОНИВЕЛИРУЮЩЕГОСЯ ПОЛА ПРОИЗВОДСТВА ООО “ИЛМАКС” 

ПОЧТИ ВСЕХ ЖИЛЬЦОВ УЖЕ РАССЕЛИЛИ

В публикации “Дело вкуса” (“Гомельская праўда” за 11 июля) речь шла о проблемах развития мясного 
животноводства в хозяйствах области

ЧИТАТЕЛЬ — ГАЗЕТА

Поклон за память
В течение 69 лет разыскивала место захо-

ронения своего брата Владимира, погибшего в 
1944-м, жительница города Клинцы Брянской 
области Вера Подласова. Она обратилась в Гомель-
ский областной военный комиссариат. Оказалось, что 
на мемориале в деревне Чирковичи Светлогорского 
района значится схожая фамилия — Подлесов, а имя, 
отчество и год рождения бойца совпадают. Отделом 
архитектуры Светлогорского райисполкома ошибка 
была исправлена. В нынешнем июле Вера Михайлов-
на вместе с дочерью, зятем и внучкой побывала на 
светлогорской земле и поклонилась памяти брата. 

Недавно в редакцию пришло письмо от бывшей 
учительницы, отличника народного просвещения 
Российской Федерации В. М. Подласовой. Вот что 
она пишет: “Низкий поклон областному военному ко-
миссариату и всем, кто помог мне завершить поиски 
места захоронения брата. Особая благодарность во-
енному комиссару Светлогорского района Анатолию 
Фесенко, всем работникам комиссариата за внима-
ние и деятельное участие в увековечении памяти 
моего брата, рядового красноармейца, защитника 
Отечества, погибшего на территории Белоруссии в 
годы Великой Отечественной войны, Владимира Ми-
хайловича Подласова, награжденного медалью “За 
боевые заслуги”. Сердечное спасибо главе сельской 
администрации Владимиру Лохардову, работникам 
прекрасного музея воинской славы Лилии Ильчук и 
Наталье Гавриленко, всем организациям, шефствую-
щим над мемориалом, за оперативное увековечение 
памяти защитника Родины”.

Подготовила 
Т. ВИКТОРОВА

Любовь Лобан. Говяжий стейк свиной шкварке не конкурент?
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